

Colloque international francophone « Inclusion, exclusion et vulnérabilités sociales : quelle éthique pour un juste accompagnement ? » - le GEFERS - 19 et 20/10/23

La volonté du GEFERS est de contribuer par ses différentes actions à une éthique concrète qui imprègne les rapports humains du quotidien, professionnels ou non. Cette visée nous incite à la réflexion, tant individuelle que collective, sur nos manières d'être au monde et d'y mener notre existence en se montrant attentifs à l'humanité des humains que l'on côtoie et en étant soucieux de ne pas les blesser dans leur dignité. Une telle éthique, précisément car elle se veut concrète, nous oblige et interpelle notre sens du bien commun. Elle nous rappelle, au fond, que l'éthique nous concerne tous dans tout.

Elle se traduit par une attention particulière et bienveillante portée à autrui. À un enfant, une femme, un homme, plus simplement à une personne qui se sent, de la sorte, digne d'intérêt et perçoit qu'elle existe dans nos manières d'être, de faire, de regarder, de nous exprimer. Dans la façon que nous avons de nous vouloir authentiquement et délicatement présents à elle quels que soient sa condition, son état, ses caractéristiques, les sentiments qui surgissent, l'animent et nous animent. Ne soyons pas naïfs au risque de réduire cette affirmation à une simple déclaration d'intention ! Il nous faut ainsi constater qu'une telle éthique est exigeante, qu'elle ne va pas de soi, qu'elle nous met à l'épreuve et requiert, dès lors, pour qui que ce soit, une vigilance, un effort et de la persévérance... Un effort, néanmoins, accessible à chacune et chacun dès lors que l'on porte individuellement et collectivement la conviction de sa valeur ajoutée pour les rapports humains, que l'on prend conscience de ce que l'on pourrait - ou aurait pu - faire autrement. Notre vigilance, notre effort et notre persévérance pour une éthique concrète peuvent de la sorte être guidés en s'interrogeant : Moi, de la place qui est la mienne, comment puis-je contribuer à des rapports humains bons et bienfaisants ?

C'est pour éclairer et affiner cette prise de conscience, c'est pour soutenir et nourrir cet effort, en particulier dans les métiers de l'aide, de l'accompagnement et des soins ainsi que des formations qui y conduisent, c'est pour révéler la beauté, les exigences et la valeur ajoutée pour l'humanité de telles pratiques professionnelles, que les JIFESS du Mans seront consacrées aux thèmes complexes et intriqués des vulnérabilités (en particulier économiques, culturelles et sociales), de l'inclusion et de l'exclusion, telles qu'on peut les analyser dans le domaine de la santé en général et des organisations concrètes.

C'est en pensant justement à tout ce qui est déjà bien difficile à vivre du fait de la maladie, de la dépendance, de l'altération de l'autonomie, de la précarité, des limitations de toutes sortes dans un échange fluide au monde et à l'humanité et qui nous concernent tous, que nous réfléchissons durant ces Journées à des initiatives et des projets concrets qui aideront chacun, qui se sent parfois si démuné, à se sentir exister comme personne et comme citoyen à part entière. Nous chercherons à identifier les justes manières de l'accompagner dans un profond souci de sa dignité et animé de la

sincérité de la relation qui se noue.

Ce colloque permettra d'échanger des savoirs et des expériences issus notamment de France, de Belgique, du Luxembourg, de Suisse et du Québec.

Il se déroulera durant deux Journées dans les locaux de l'Université et de l'accueillante ville médiévale et sportive du Mans.

Ces Journées conjuguent des séances plénières, des séances parallèles en groupes plus restreints et des tables rondes. Une présentation de contributions sur posters y est proposée en permanence.

Un moment festif à l'issue de la première journée y sera également organisé dans les Salons du célèbre Circuit automobile des 24h du Mans.

Les séances parallèles ainsi que la présentation sur posters seront organisées à partir du présent appel international à communications qui a pour objectif de permettre aux professionnels des différents métiers de la santé, du médico-social, du social, du pédagogique et de l'éducatif, ainsi qu'aux chercheurs et aux étudiants de présenter :

- Leurs travaux,
- Leurs réflexions individuelles ou d'équipes,
- Leurs expériences et les enseignements qu'ils en tirent,
- Leurs recherches en cours ou en projet.

Le Comité scientifique et d'organisation

[→ Plus d'informations sur le colloque & inscriptions ←](#)